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Portada cuarto poder/1/8 plana plus 
Interior pag. b8 y b9/2 planas 
Portada diario/1/4 plana 
Interior pag. 30 /1 plana 
Portada la voz/1/4 plana 
Interior pag. 3/1 plana 
Portada oye Chiapas/1/8 plana 
Interior pag. 8/1/2 plana 
Entrega MVC más de 10 mdp en pago por servicios ambientales 
Desde el municipio de Palenque, el gobernador Manuel Velasco Coello hizo entrega de 
más de 10 millones de pesos correspondientes a los programas de Pago por Servicios 
Ambientales y de Vigilancia Comunitaria, a 2 mil 400 comuneros. 
Luego de señalar que en estas acciones se trabaja en conjunto con la Federación, a través 
de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), Velasco Coello hizo un reconocimiento a la labor que llevan a cabo 
mujeres, hombres, niñas y niños, para cuidar una de las principales riquezas naturales de 
Chiapas y pulmón de México: la Selva Lacandona. 
έIƻȅ ƴƻǎ Řŀ ƳǳŎƘƻ Ǝǳǎǘƻ ǊŜŦǊŜƴŘŀǊ Ŝǎǘƻǎ ŀǇƻȅƻǎ ǉǳŜ ǎŜ ŜƴǘǊŜƎŀƴ ǇƻǊ ǇŀƎƻǎ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎƛƻǎ 
ambientales a nuestras compañeras y compañeros que fungen como guardianes de la 
ǎŜƭǾŀ ȅ ǉǳŜ ǇƻǊ ŎƻƴǾƛŎŎƛƽƴ Ƙŀƴ ŎǳƛŘŀŘƻ ŘŜ Ŝƭƭŀ ŘǳǊŀƴǘŜ ƳǳŎƘƻǎ ŀƷƻǎέΣ ƛƴŘƛŎƽ Ŝƭ 
mandatario. 
 

 
Diario/pág.18/robaplana 
Coordinación total en seguridad 
Luego de revisar el Programa Preventivo y de Seguridad para San Cristóbal de Las Casas, el 
secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, reiteró el compromiso del 
gobernador Manuel Velasco Coello de seguir conjuntando esfuerzos con todas las 

http://www.cuartopoder.mx/entregamvcmasde10mdpenpagoporserviciosambientales-167182.html
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instancias y con los Ayuntamientos para que Chiapas se mantenga como un referente en 
el país en materia de seguridad. 
Con el edil Marco Antonio Cancino González, el procurador general de Justicia, Raciel 
López Salazar, y del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Jorge Luis Llaven 
Abarca, el responsable de la política interna del estado hizo hincapié en la instrucción del 
gobernador Velasco Coello de fortalecer las acciones de prevención y combate al delito en 
ǘƻŘŀǎ ƭŀǎ ǊŜƎƛƻƴŜǎΣ ǳǘƛƭƛȊŀƴŘƻ ŎƻƳƻ ŦƽǊƳǳƭŀ Ŝƭ ŀƭƎƻǊƛǘƳƻ нпȄтȄмнΣ Ŝǎ ŘŜŎƛǊ άŎƻƻǊŘƛƴŀŎƛƽƴ 
ǘƻǘŀƭΣ нп ƘƻǊŀǎΣ ƭƻǎ оср ŘƝŀǎ ŘŜƭ ŀƷƻέΣ ŀǇǳƴǘƽ Ŝƭ ŦǳƴŎƛƻƴŀǊƛƻΦ 
 

 
Cuarto Poder/Pág.B7/cuarto de plana plus  
Noticias/Pág.5/media plana  
El siete/Pág.11/media plana 
Diario/Pág.13/roba plana  
el orbe/Pág.8/cuarto de plana  
Es/Pág.6/cuarto de plana  
la voz/Pág.6/un cuarto de plana  
oye Chiapas /Pág.2/media plana  
Péndulo/Pág.7/media plana  
sol del soconusco/Pág.13/un cuarto de plana  
Expreso /Pág.15/cuarto de plana plus  
Heraldo/pag.7/roba plana horizontal  
Columna / Rumbo político  
C4MX / en línea  
trasenderonline.com 
fuente-confiable.com 
tuxciudad.com  
regimendechiapas.com 
muralchiapas.com 
etrnoticias.mx 
epicentronoticias.com 
reporteciudadano.com 
3minutosinforma.com 



 

 
 4 

12 DE JULIO                                              2016 AÑO DE DON ÁNGEL ALBINO CORZO 

101.7fm/Stereo Joya/Lalo Zepeda 
96.9fm/Maxima Tuxtla/Rey Rivas 
98.5fm/Radio Noticias/Victor Cancino 
103.5fm/Enlace Chiapas/Edén Gómez 
92.3fm/Radio Prensa/Leonel Palacios 
A favor de la protección de los derechos laborales: Rutilio Escandón 
El magistrado Rutilio Escandón Cadenas, presidente del Poder Judicial de Chiapas, dio 
inicio a los trabajos del Comité para obtener la certificación de la Norma Mexicana 025 en 
Igualdad Laboral y No Discriminación. 
Después de tomarle protesta a los integrantes del Tribunal Superior de Justicia que 
conformarán este comité, el magistrado presidente señaló que esta Norma Mexicana 
establece los requisitos para que los centros de trabajo públicos, 
privados y sociales, implementen y ejecuten prácticas para la igualdad laboral y no 
discriminación, donde mujeres y hombres en edad de trabajar, tengan acceso a un empleo 
digno, productivo y bien remunerado, sin ninguna condicionante. 
A partir de este hecho, todas las instituciones deberán contar con una comisión encargada 
de aplicar estas prácticas igualitarias para garantizar los derechos labores y la no 
discriminación establecidos en la Constitución Política de México, en la Ley Federal del 
Trabajo y otras que abonan a la igualdad de género. 
El magistrado Rutilio Escandón pidió al Comité del Poder Judicial asumir con sabiduría esta 
ŜƴŎƻƳƛŜƴŘŀ ǇŀǊŀ ŜǾƛǘŀǊ ŜǉǳƛǾƻŎŀŎƛƻƴŜǎ άƴƻ Ŝǎ ƴŀŘŀ Ƴłǎ ƭŜǾŀƴǘŀǊ ƭŀ ƳŀƴƻΣ Ŝǎ ǊŜǎǇƻƴŘŜǊ 
con un trabajo honesto para impulsar la inclusión y una relación laboral sana en todo el 
país. 
Al mismo tiempo, afirmó que el obtener esta certificación le dará mayor realce a la casa 
de la justicia, porque se convertirá en una institución pública que fomenta en todo 
momento la equidad e igualdad y refuerza los conocimientos y capacidades de su 
personal, con el fin de llevarlos a la práctica al interior y en la atención al público. 
άbƻ ŜǎǘŀƳƻǎ ƳŀǉǳƛƭƭŀƴŘƻ ƴŀŘŀΣ ƭƻǎ ŎŀƳōƛƻǎ Ŝǎǘłƴ ǎƛŜƴŘƻ ŎƻƴǎǘŀǘŀŘƻǎ ǇƻǊ ƭŀ ǇƻōƭŀŎƛƽƴΣ ȅ 
ŜǎǘŀƳƻǎ ǊƻƳǇƛŜƴŘƻ ōǊŜŎƘŀ Ŝƴ Ŏǳŀƴǘƻ ŀ ǘŜƳŀǎ ŘŜ ƎŞƴŜǊƻ ȅ ŘŜǊŜŎƘƻǎ ƘǳƳŀƴƻǎ ǎŜ ǊŜŦƛŜǊŜέΣ 
manifestó. 
Rutilio Escandón reiteró que esto es un proceso de voluntad y de mucha responsabilidad 
por el que durante meses se estarán desarrollando actividades para recibir esta 
certificación que acredita el compromiso y cumplimiento de políticas de igualdad, género 
y estimulación en la base trabajadora. 
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Diario/pág.12/1 columna 
Aplicar el Estado de Derecho: Ovidio Cortazar 
Considerando que Chiapas es uno de los estados donde se tendrá una zona económica 
especial y donde se prevé un importante desarrollo comercial, se tienen que definir 
acciones que permitan mantener los beneficios de estas zonas, aseguró el secretario de 
Economía, Ovidio Cortazar Ramos.  
 
Diario/pág.28/media plana/José Salazar 
Parque Agroindustrial deberá abrir a finales del año 
José Antonio Aguilar Bodegas, titular de la Secretaría del Campo (Secam) del estado, 
reveló que el Parque Agroindustrial para el Desarrollo Regional del Sureste entrará en 
operación en noviembre del próximo año, por lo que se intensificarán las acciones de 
construcción. Aseguró que el presidente Peña Nieto ratificó su compromiso de continuar 
impulsando la economía de quienes trabajan el campo chiapaneco. 
 
Trabajadores de salud exigen solución a demandas 
Trabajadores de la Jurisdicción Sanitaria de Palenque exigieron a las autoridades de la 
Secretaría de Salud (SS) del estado, a cargo de Francisco Ortega Farrera, el pago inmediato 
del Fovissste, ISR, SAR, así como el suministro de medicamentos e insumos para atender a 
los pacientes en aquel municipio. Dijeron que, a pesar de que a los empleados se les aplica 
el descuento cada quincena, han recibido notificaciones que pasen a pagar o les 
embargarán sus viviendas, lo que significa para parte de ese recurso económico se ha mal 
utilizado. 
 
El miércoles Manuel Velasco revelará plan para reactivar economía de Chiapas 
Será este miércoles cuando el gobernador del estado de Chiapas, Manuel Velasco Coello, 
dé a conocer de qué manera se ejecutarán los primeros 500 millones de pesos que 
comprometió para reactivar la economía de la entidad, luego de los bloqueos que 
realizaron los profesores de la CNTE en diferentes municipios de la entidad, declaró el 
titular de la Secretaría de Economía (SE) del estado, Ovidio Cortazar Ramos. 
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άΧŜƴǘǊŜ Ƙƻȅ ȅ ƳŀƷŀƴŀ ƛƴǘŜƎǊŀǊŜƳƻǎ ǘƻŘŀ ƭŀ ƛƴŦƻǊƳŀŎƛƽƴ Ŏƻƴ IŀŎƛŜƴda y Secretaría de 
DƻōƛŜǊƴƻ ǇŀǊŀ ǉǳŜ Ŝƭ ŘƝŀ ƳƛŞǊŎƻƭŜǎ ƭƻ ŜǎǘŞ ŘŀƴŘƻ ŀ ŎƻƴƻŎŜǊ Ŝƭ ƎƻōŜǊƴŀŘƻǊΧέ 
El funcionario estatal reconoció que, de acuerdo con el ejecutivo estatal, con los poco más 
de 50 días de plantón magisterial las afectaciones oscilan en los más de dos mil millones 
de pesos, sin embargo, agregó que para estos días esta cifra podría estar alcanzando los 
tres mil millones de pesos en distintos rubros, principalmente, en el tema de comercio y 
servicio. 
ά[ƻǎ ŎǳŀƭŜǎ ǘƛŜƴŜƴ ǉǳŜ ǾŜǊ Ŏƻƴ ƭƻǎ ŎƻƳŜǊŎƛƻǎ ǉǳŜ están en el centro, la afectación al sector 
turístico y hotelero en municipios como San Cristóbal de Las Casas, Palenque, Ocosingo, 
Comitán, Tapachula, Tonalá; las principales ciudades en donde tenemos mucha movilidad 
económica, sin duda fueron afectadas.έ 
Un tema importante, dijo, es que en Chiapas el 90 por ciento del comercio que se genera 
del país a Centroamérica pasa por el puente fronterizo Suchiate II, mismo que también fue 
bloqueado por el bloque democrático de la sección 7 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE). 
 
Cuarto poder/pag. b16/1/2 plana 
Previene Sedem a mujeres sobre violencia de género 
Con el fin de prevenir la violencia de género y aportar a la construcción de una cultura 
equitativa, la Secretaría para el Desarrollo y Empoderamiento de las Mujeres (Sedem) a 
través de la Delegación Regional V Altos TsotsilςTseltal llevó a cabo la primera sesión del 
Consejo Municipal para Garantizar el Derecho de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia 
en San Juan Chamula. 
El objetivo de cada Consejo Municipal en Chiapas es prevenir, atender, erradicar y 
sancionar la violencia contra las mujeres y las niñas, promoviendo el ejercicio de sus 
derechos humanos y fomentando el respeto y la participación en ámbito público y privado 
de cada una para que puedan mejorar su condición de vida y la de su familia. 
 
La voz/pag. 7/1/4 plana 
Abogados deberían ser un defensor de los derechos humanos: Ombudsman 
ά[ŀ ōŀǎŜ ǇŀǊŀ Ŝƭ ǊŜŎƻƴƻŎƛƳƛŜƴǘƻ ȅ ŘŜŦŜƴǎŀ ŘŜ ƭƻǎ ŘŜǊŜŎƘƻǎ ƘǳƳŀƴƻǎ Ƙŀ ǎƛŘƻ ǎƛŜƳǇǊŜ ƭŀ 
dignidad del hombre, es por ello que los retos a que se enfrentan hoy en día las abogadas 
y abogados son muchos, ya que, por la naturaleza misma de su profesión, son los  
encargados de aplicar los tratados internacionales sobre derechos humanos que el Estado 
Mexicano ha ratificado y que con las reformas de junio de 2011 son parte de nuestro 
ŘŜǊŜŎƘƻ ǇƻǎƛǘƛǾƻέΣ ŀŦƛǊƳƽ Ŝƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƛǎƛƽƴ 9ǎǘŀǘŀƭ ŘŜ ƭƻǎ 5ŜǊŜŎƘƻǎ Humanos 

http://www.cuartopoder.mx/previenesedemamujeressobreviolenciadegenero-167174.html
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Chiapas (CEDH), Juan Óscar Trinidad Palacios. En el marco de la conmemoración del día 
ŘŜƭ ŀōƻƎŀŘƻΣ Ŝƭ ƻƳōǳŘǎƳŀƴ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻ ŘƛƧƻΣ άƘƻȅ Ƴłǎ ǉǳŜ ƴǳƴŎŀ ǎŜ ǊŜǉǳƛŜǊŜ ŘŜ ƭŀ 
profesión de abogadas y abogados, con el más alto sentido de responsabilidad, ética y 
preparación, quienes deben proceder con apego a lo justo, a lo verdadero, al respeto de la 
dignidad de las personas, ya que uno de los deberes del abogado es tener presente que es 
ǳƴ ǎŜǊǾƛŘƻǊ ŘŜƭ ŘŜǊŜŎƘƻέΦ 

El Siete Pág. 11/ robaplana/Alejandra Orozco 
Radio Hospital ¡Al aire! 
El próximo año, el Hospital de Especialidades Pediátricas (HEP) podría contar con Radio 
Hospital, su propia transmisión de una hora de radio al día, que pretende animar a los 
pacientes y entretenerlos, junto a la ya conocida musicoterapia. David Sánchez Guillén, 
coordinador de ambos proyectos, dio a conocer que Radio Hospital es una nueva 
modalidad de una hora diaria de programación con el fin de animar a los niños y alegrarles 
el día. Además, dio a conocer que cuentan con una orquesta única en México por sus 
objetivos terapéuticos para la ya conocida musicoterapia, que ha tenido efectos positivos 
en los pacientes. 
 
El siete Pág. 3/ robaplana/Lennyn Flores 
Enseñan a artesanos aplicación de materiales para estilizar más sus obras 
A través de cursos de capacitación, el Instituto Casa de las Artesanías de Chiapas trabaja 
en la enseñanza de la aplicación de nuevas técnicas en las obras artesanales con el fin de 
que los artistas puedan obtener nuevos mercados, además de que sus obras logren un 
valor agregado, así lo dio a conocer Reynol Pimentel Medina, director de capacitación y 
fomento artesanal de este instituto. Dijo que esto no busca que los trabajos pierdan su 
toque original, sino que se mejoren algunos materiales y la aplicación de los mismos, para 
de esta forma ofrecer una pieza más estilizada y el consumidor obtenga algo totalmente 
diferente y por su puesto cultural. 
 
Noticias/Pág.11/un cuarto de plana  
Se continuará con operativos sorpresa a empresas de seguridad privada y se invita a 
denunciar a irregulares: SSyPC 
Continúan revisiones a empresas de seguridad privada y se exhorta a denunciar servicios 
irregulares, detalla secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Jorge Luis Llaven 
Abarca. 
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al respecto dijo, que de tener conocimiento sobre la presunción que una agencia ofrezca 
servicios de forma irregular, se notifique a la Subsecretaria de Servicios Estratégicos de 
Seguridad, a fin de llevar a cabo la revisión pertinente y no poner en riesgo a particulares 
que hayan contratado el servicio. 
Por ello, Llaven Abarca dio a conocer, que a la fecha, se tienen empadronadas 69 
empresas autorizadas, 19 han revalidado su permiso este año, 20 se encuentran en 
trámite de revalidación de licencia, con base en la fecha de vencimiento de cada una, 26 
están en proceso de autorización de permiso, 3 suspendidas y 4 ya fueron aceptadas por 
cumplir con todos los requisitos. 
 
Noticias/pág.16A/media plana  
Avanza indicadores de salud  
Al evaluar el cumplimiento de indicadores del Plan Estatal de Desarrollo Chiapas 2013-
2018 en materia de salud, durante los primeros tres años de la actual administración el 
Subcomité Sectorial de Salud destacó que se han superado las expectativas y se avanza en 
la ejecución de las metas planteadas. 
Cabe destacar que durante la segunda sesión ordinaria de este órgano colegiado, 
integrado por dependencias, entidades, organismos públicos, privados y sociales, se 
expuso que gracias a la mejor articulación entre las instituciones del sector salud se 
observan avances importantes en los indicadores asociados a las políticas públicas de 
Redes Integradas de Servicios de Salud, Salud Pública y Promoción de la Salud. 
 

 
El Siete portada robaplana/Pág. 13/ ½ plana plus/José Luna 
Nueve municipios reciben recursos del petróleo 
Aún cuando la volatilidad en el precio del petróleo se observa en este primer semestre del 
2016, y por consecuencia los recursos del Fondo de Extracción de Hidrocarburos que 
destina la Federación a los estados de Chiapas, Tamaulipas, Veracruz, Tabasco y 
Campeche, catalogados como productores de combustible, gas y refinadores han 
disminuido, se mantiene una asignación en diferentes municipios de este presupuesto. Y 
es que datos de la Secretaría de Hacienda del Estado correspondientes a junio 2016, del 
Fondo de Extracción de Hidrocarburos se distribuyeron 1.56 millones de pesos a nueve de 
los 122 municipios, por ser localidades en donde se realizan las mayores operaciones 
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petroleras. Lo anterior se traduce a que de los 1.56 millones, el 40% de los recursos fueron 
asignados a Reforma; Pichucalco obtuvo 292 mil pesos de ese presupuesto y Amatán en 
tercer lugar con 212 mil pesos. 
 
El Siete Pág. 5/ ½ plana/Isaí López 
CFE reporta pérdidas por 2 mil 972 millones de pesos 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) reporta pérdidas acumuladas por 2 mil 972 
millones de pesos por la resistencia civil al pago del servicio eléctrico en diversos 
municipios de Chiapas, lo que representa un impacto negativo en sus finanzas, reportó la 
División de Distribución Sureste. La dependencia federal hizo un llamado a la población 
usuaria que no ha pagado su servicio a cumplir con sus obligaciones y responsabilidades, 
lo que abonaría a recuperar ese pasivo que se ha acumulado por varios años de 
resistencia. 
 

 
Diario/pág.10/media plana plus 
Avanza cumplimiento de indicadores de salud 
Al evaluar el cumplimiento de indicadores del Plan Estatal de Desarrollo Chiapas 2013-
2018 en materia de salud, durante los primeros tres años de la actual administración el 
Subcomité Sectorial de Salud destacó que se han superado las expectativas y se avanza en 
la ejecución de las metas planteadas. 
Cabe destacar que durante la segunda sesión ordinaria de este órgano colegiado, 
integrado por dependencias, entidades, organismos públicos, privados y sociales, se 
expuso que gracias a la mejor articulación entre las instituciones del sector salud se 
observan avances importantes en los indicadores asociados a las políticas públicas de 
Redes Integradas de Servicios de Salud, Salud Pública y Promoción de la Salud. 
 
Diario/pág.10/robaplana horizontal 
Cae actividad de la construcción 22.5%: CMIC 
Chiapas se colocó en el grupo de los 14 estados que registró una caída en cuanto a la 
actividad de la construcción en el periodo de 22.5%, ubicándose en el lugar 26 a nivel 
nacional.  
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Diario/pág.13/robaplana horizontal 
Día del Abogado, celebración para 5 mil 827 chiapanecos 
En el marco de la conmemoración del Día del Abogado, de acuerdo con información del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en Chiapas hay 5,827 profesionistas 
que se dedican a la abogacía, quienes laboran para defender, proponer y hacer valer las 
leyes emanadas a nivel nacional y estatal. 
!ǎƝ ƭƻ Řƛƻ ŀ ŎƻƴƻŎŜǊ ŀ ǘǊŀǾŞǎ ŘŜƭ ŘƻŎǳƳŜƴǘƻ ά9ǎǘŀŘƝǎǘƛŎŀǎ ŀ tǊƻǇƽǎƛǘƻ ŘŜƭ 5Ɲŀ ŘŜƭ 
!ōƻƎŀŘƻέΣ Ŏǳȅŀ ŎŜƭŜōǊŀŎƛƽƴ ǎŜ ŦŜǎǘŜƧŀ como cada 12 de julio, el cual reveló que en el 
estado de Chiapas trabajan el 1.7 por ciento de los abogados en el país. 
En México, los abogados festejan su día el 12 de julio de cada año, conmemoración que 
data del año 1960. Esta fecha fue elegida debido a que en ese día, pero del año de 1553, la 
Real y Pontificia Universidad de México dispuso que quienes se habían inscrito para cursar 
la carrera de Derecho, escucharan la primera cátedra sobre la materia impartida en 
América por el Lic. Don Bartolomé Frías y Albornoz, quien fue la primera persona que 
recibió el grado de Doctor en Derecho, abriendo el texto y explicando por primera vez el 
contenido de las institutas. 
 
Diario/pág.15/Cuarto de plana 
Chiapas tiene el municipio con más jóvenes, es Chanal 
El Día Mundial de la Población se celebra cada 11 de julio y para el organismo 
internacional de Naciones Unidas es importante poner énfasis este año en las 
adolescentes, ya que existen jóvenes marginadas que continúan siendo excluidas o 
ignoradas en todo el mundo. 
Dijo que la inversión que pueda aplicarse en este grupo de población se traduce en 
beneficios para sus familias, comunidades y por supuesto para ellas mismas. 
En Chiapas, de acuerdo con el Consejo Nacional de Población, se tiene la estructura de 
población más joven del país e inclusive es donde se encuentra el municipio con más 
jóvenes de México: Chanal, que tiene una edad mediana de 14 años, una edad 
adolescente. 
 
Diario/pág.18/1 columna 
Exhorta a tuxtlecos a regular uso de suelo 
El secretario de Desarrollo Urbano del Ayuntamiento de Tuxtla Gutiérrez, Roger Alejandro 
González Castellanos, exhortó a los tuxtlecos que pretendan realizar una remodelación a 
sus propiedades, hacer el trámite de Factibilidad de Uso de Suelo, que es un dictamen 
técnico válido por un año a partir de la fecha de expedición. 
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 ά5Ŝ ǇǊŜǘŜƴŘŜǊ ǳƴŀ ǊŜƳƻŘŜƭŀŎƛƽƴ ƻ ŀƳǇƭƛŀŎƛƽƴ ŀ ŜǎŎŀƭŀΣ ƭŀ ŜƭŀōƻǊŀŎƛƽƴ ŘŜƭ ǇǊƻȅŜŎǘƻ 
ejecutivo deberá presentarse a la Secretaria de Desarrollo Urbano Municipal para obtener 
su aprobación y no infringir las leyes ȅ ǊŜƎƭŀƳŜƴǘƻǎ ŀǇƭƛŎŀōƭŜǎ Ŝƴ ƭŀ ƳŀǘŜǊƛŀέΣ ƛƴŘƛŎƽΦ 
 
Diario/pág.23/media plana columna 
Emiten alerta azul por lluvias fuertes 
Ante las lluvias de hasta 50 ml. Que se presentarán por la presencia de una onda tropical 
en la península, lo que ocasionará chubascos al estado.  
 
Diario/pág.29/cuarto de plana/Javier Gálvez 
Se apoya a inocentes 
El presidente de la Comisión Sur Sureste para la defensa de los Derechos Humanos A. C. 
Hugo Fernando García Palacios, dijo ayer que en los penales de Chiapas sí existen las 
violaciones a los derechos humanos y es precisamente ahí donde este organismo ha 
intervenido para salvaguardar los derechos de muchas personas inocentes de escasos 
recursos.  
 
Incumplió gobierno con apoyos y hospital, reclaman familias de bebés fallecidos en  
Simojovel 
Ni escuelas, ni el mejoramiento de clínicas, carreteras y la indemnización de las madres y 
padres de los dos bebés que fallecieron y los otros 29 que resultaron con secuelas por la 
aplicación de vacunas. Nada de esos apoyos prometidos por el gobernador Manuel 
Velasco Coello ha llegado al ejido La Pimienta, de Simojovel. 
La última minuta firmada entre pobladores y el gobierno estatal se realizó en14 de 
octubre de 2015 -cuatro meses después del fallecimiento de dos bebés tras ser 
vacunados-, pero hasta la fecha los compromisos como el de rehabilitar la clínica de La 
Pimienta, terminar la pavimentación del camino que conduce a Simojovel, la construcción 
de un par de puentes vehiculares y el apoyo vitalicio para 29 bebés que quedaron con 
secuelas no se ha cumplido. 
Por eso la comunidad volvió a reclamar a través de una misiva dirigida a los gobiernos 
estatal, federal y a organismos defensores de los derechos humanos, que las autoridades 
han incumplido con las minutas de acuerdo. 
 
Noticias/Pág.4/roba plana  
Fernando Castellanos y mandos policiales acuerdan nuevas estrategias de seguridad 
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El presidente de Tuxtla Gutiérrez, Fernando Castellanos Cal y Mayor, sostuvo una reunión 
con mandos de la Secretaría de Seguridad, Tránsito y Vialidad Municipal, donde se 
establecieron nuevas estrategias para combatir y prevenir el delito en la capital, que 
tienen el firme objetivo de atacar el problema de fondo. 
άIŜƳƻǎ ǇƭŀƴǘŜŀŘƻ ƴǳŜǾŀǎ ŜǎǘǊŀǘŜƎƛŀǎ ǇǊŜǾŜƴǘƛǾŀǎ ȅ ƻǇŜǊŀǘƛǾŀǎ ǇŀǊŀ ƭƻǎ ŎǳŀǘǊƻ ŎǳŀŘǊŀƴǘŜǎ 
de la ciudad, para ello vamos a seguir trabajando con la Secretaría de Seguridad y  
Protección Ciudadana, así como con la Procuraduría General de Justicia del Estado y con 
todos los que tengan intervención en los dispositivos interinstitucionales, para continuar 
con buenos resuƭǘŀŘƻǎέΦ 
Castellanos Cal y Mayor destacó la importancia de que los tuxtlecos nos sintamos seguros 
al caminar por las calles, para que niños y adolescentes, puedan convivir y jugar con 
tranquilidad en los parques. 
Por su parte, los oficiales locales, acompañados del secretario de Seguridad Pública y 
Tránsito Municipal, Dionisio Sergio Severiano y del Jefe de Estado Mayor de la misma 
dependencia, Francisco Santos Hernández, agradecieron a Fernando Castellanos Cal y 
Mayor por el reciente aumento del 9.4 por ciento al salario de cada uno de ellos que será 
retroactivo desde enero de este año. Asimismo, reconocieron la capacitación y el 
equipamiento a la corporación. 
 
Noticias/Pág.5/un cuarto de plana  
cobertura de 96 % en registro de nacimientos  
El Registro Civil del Estado realizó 63 mil 858 registros de nacimiento en el primer 
semestre de 2016, lo que representa una cobertura de 96 por ciento de la población, 
informó Flor de María Coello Trejo, directora de esta institución. 
Este lunes en una entrevista, destacó que, como los números lo demuestran, Chiapas 
superó el rezago que tenía en esta materia; resultado del trabajo de brigadas que recorren 
localidades alejadas de las cabeceras municipales. 
De 2013 a la fecha se han celebrado 528 mil 511 registros de nacimiento, tanto de adultos 
como de menores de edad, y se espera que al finalizar el sexenio las oficialías y brigadas 
sólo registren a recién nacidos. 
Para lograrlo, exhortó a los ayuntamientos a colaborar con el Registro Civil, por medio de 
campañas que inviten a los ciudadanos a no postergar este trámite que constituye un 
derecho fundamental. 
 
Noticias/Pág.14/una plana  
Celebran el Día del Abogado: Servando Cruz  
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El reto de los abogados de la entidad es capacitarse para estar a la vanguardia del nuevo 
Sistema Acusatorio Adversarial, que este año se implementó en los 20 Distritos Judiciales 
de Chiapas, consideró Servando Cruz Solís, presidente de la Barra Chiapaneca de 
Abogados. 
En el marco del Día del Abogado, que en México se celebra el 12 de julio, Cruz Solís, 
consideró fundamental que se actualicen, porque la reforma en materia de Derechos 
Humanos -vigente desde 2011-, trajo cambios profundos en la forma de impartir justicia, 
como el paso del sistema tradicional a los llamados juicios orales. 
La Barra de Chiapaneca de Abogados ςdijoς está integrada por 300 profesionistas del 
Derecho; sin embargo, en la entidad, hay alrededor de mil colegiados en ésta y otras 
organizaciones similares. 
La contribución de la Barra Chiapaneca de Abogados ha sido importante en actualización 
del marco jurídico y la impartición de justicia: de 2007 a la fecha han presentado al 
Congreso del Estado 12 iniciativas de ley, una de ellas es la modificación al Código Civil 
Local, para legalizar el divorcio sin expresión de causa, subrayó el presidente de este 
gremio. 
 
El Siete Pág. 12/ ¼ de plana/ASICH 
Defensor de derechos humanos señala violaciones en penales 
El Presidente de la Comisión Sur Sureste para la defensa de los Derechos Humanos, A.C. 
Hugo Fernando García Palacios, sostuvo que en los penales de Chiapas si existe las 
violaciones a los derechos humanos, y es precisamente allí donde este organismo ha 
intervenido para salvaguardar los derechos de muchas personas inocentes de escasos 
recursos. Por eso es importante que conozca la ciudadanía que derechos tiene y hasta 
ŘƽƴŘŜ ǇǳŜŘŜƴ ƭƭŜƎŀǊΦ tŀǊŀ ŜƭƭƻΣ ŜȄǇƭƛŎƽ ǉǳŜ άŜǎǘŀ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƛƽƴ ŘŜ ŘŜǊŜŎƘƻǎ ƘǳƳŀƴƻǎ 
surge derivado de las propuestas más apremiantes de la ciudadanía y de los diversos 
sectores del estado der Chiapas. 
 
El Siete Pág. 15/ ½ plana/ASICH 
Rendirán homenaje al Maestro Eliseo Mellanes Castellanos 
A un año de su fallecimiento, el maestro Eliseo Mellanes Castellanos será homenajeado, 
por grupos culturales e historiadores de Chiapas, el 13 de este mes, en el Museo de La 
Marimba de Tuxtla Gutiérrez, dio a conocer Diana Yadira Mellanes Vargas, nieta del 
hombre que dejó un gran legado en la cultura y la educación. 
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El Heraldo Pág. 3/ 1 plana/ Erick Suárez 
Proponen desaparecer las juntas de Conciliación y Arbitraje 
Para el docente de la Escuela Bancaria y Comercial, Campus Chiapas, Miguel Fernando 
Buenrostro Ruiz, los licenciados en derecho deben informarse en debatir y mejorar el 
paquete de reformas que el gobierno federal promueve con el fin de hacer eficaz la 
justicia cotidiana, porque en materia laboral "la reforma nos afecta". 
Durante el abril pasado, la Presidencia de la República envío al Congreso de la Unión una 
iniciativa para modificar la Constitución Política Mexicana y la Ley Federal del Trabajo 
(LFT), ambos en el rubro del derecho laboral. El propósito es privilegiar el 
acuerdo entre las partes ante un pleito. Uno de los planteamientos es sustituir las Juntas 
Locales de Conciliación y Arbitraje (JLCA) por nuevos centros especializados e imparciales 
que sean dotados de personalidad jurídica y patrimonio propio, que contarán con 
autonomía técnica, operativa, presupuestaria, de decisión y de gestión. Las unidades 
tendrán carácter de organismos descentralizados dependientes del Poder Judicial Federal. 
 

 
Cuarto poder/pag. b2/fotonota 
Marcha multitudinaria, de la CNTE 
El día de ayer el movimiento magisterial encabezó una marcha, que sin asegurar un 
número exacto, líderes magisteriales de la CNTE informaron que cerca de 60 mil personas 
ǎŜ ǊŜǳƴƛŜǊƻƴ Ŝƴ ά[ŀ tƻŎƘƻǘŀέ ŀƭ ǊŜŘŜŘƻǊ ŘŜ ƭŀǎ ŎǳŀǘǊƻ ŘŜ ƭŀ ǘŀǊŘŜΣ ǇŀǊŀ ǊŜŎƻǊǊŜǊ Ƴłǎ ŘŜ ул 
cuadras de poniente a oriente hasta el parque central de Tuxtla Gutiérrez. Con una hora 
pactada y un inicio demorado por la lluvia, diversas organizaciones civiles y simpatizantes 
al movimiento, marcharon junto a los maestros aparentemente en una forma pacífica. 
 
El Siete Pág. 10/ robaplana/Redacción 
Permanece bloqueo en San Cristóbal, hasta solución a demanda magisterial 
Respecto al bloqueo que permanece en el kilómetro 45 rumbo a San Cristóbal de Las 
Casas, Antonio Pérez, integrante del Comité Estatal de Padres de Familia de la zona Altos, 
informó que los manifestantes mantendrán bloqueada la carretera y la única manera de 
liberarla es que la Secretaría de Gobernación (Segob) resuelva las demandas magisteriales. 
Aclaró que no está dentro de los acuerdos que la carretera sea desbloqueada en el 
transcurso del día. Las personas que mantienen cerrado el paso son profesores, maestras, 

http://www.cuartopoder.mx/marchamultitudinariadelacnte-167157.html
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padres y madres de familia, aunque han logrado resistir por los víveres que han entregado 
las bases de apoyo del EZLN y la misma población. 
 
El Siete Pág. 11/ ¼ de plana/Lennyn Flores 
Unos 39 planteles del Cecytech cerrados por la CNTE 
De los 44 planteles con los que cuenta el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos del 
Estado de Chiapas (Cecytech), 39 están cerrados a causa del movimiento magisterial que 
dirige la CNTE como exigencia de la abrogación de la reforma educativa, así lo dio a 
conocer Olga Luz Espinoza Morales, directora de este instituto. Por esa razón, expuso que 
los maestros del Cecytech se mantienen dando clases extramuros y en determinados días, 
con el fin de que los alumnos continúen con sus estudios pero al mismo tiempo 
protegiendo al cuerpo académico. Espinoza Morales dijo estar consciente de que es muy 
posible que estos centros vuelvan a abrir hasta que se termine el problema magisterial. 
 

 
Diario/pág.9/cuarto de plana plus 
Concluyen bachillerato más de 23 mil estudiantes 
El Colegio de Bachilleres de Chiapas (Cobach) hizo entrega de certificados de bachillerato a 
23 mil 884 estudiantes pertenecientes a la generación 2013 B-2016 A, en 309 planteles 
con alumnado de sexto semestre de los 330 centros educativos que integran esta 
institución. 
En ese marco, el director general del Cobach, Jorge Enrrique Hernández Bielma, manifestó 
que con la entrega de dichos certificados se cumple la su misión educativa de preparar a 
jóvenes, de manera integral, hacia el nivel superior. 
El titular del Cobach señaló que a través de esta institución educativa se forjan a jóvenes 
con vocación de servicio y sentido humano, mediante la educación, valores, cultura, 
responsabilidad ambiental y deporte. 
 

 
El Siete Pág. 13/ robaplana horizontal/Comunicado 
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Cultura de la legalidad necesaria en nuestro país: Emilio Salazar 
Según el INEGI de cada 100 abogados 62 son hombres y 38 son mujeres y la Ciudad de 
México, el Estado de México y Jalisco concentran al 46.9% de estos ocupados en todo el 
país; y en este marco del Día del Abogado, que se celebra cada 12 de julio, la cultura de la 
legalidad es necesaria en la construcción de una nueva visión, en donde los paradigmas 
ayuden a orientar el quehacer de la sociedad, para lograr una convivencia pacífica y 
armónica, puntualizó Emilio Salazar Farías. Y en este entorno, dijo el diputado federal 
chiapaneco, en el Congreso de la Unión, el director del Centro de Estudios de Derecho e 
Investigaciones Parlamentarias (CEDIP) de la Cámara de Diputados, Sadot Sánchez 
Carreño, destacó el papel de los abogados en el nuevo Sistema Penal Acusatorio y en la 
administración de la actividad jurisdiccional, así como su quehacer en la elaboración de 
leyes y su aportación en la creación del derecho en la función legislativa. 
 
El Siete Pág. 15/ ¼ de plana/Comunicado 
Reconocemos la importancia del diálogo entre SEGOB y maestros: Melgar 
aŜƭƎŀǊ {ŜƴŀŘƻǊ ǇƻǊ /ƘƛŀǇŀǎΣ ŘƛƧƻ άŜƭ ŘƛłƭƻƎƻ Ŝǎ ƎŀǊŀƴǘƝŀ ŘŜ ǊŜǎǇŜǘƻ ǇŀǊŀ ƭƻǎ ŎƛǳŘŀŘŀƴƻǎΣ 
la educación no puede esperar, necesitamos que se den acuerdos lo antes ǇƻǎƛōƭŜέ ŀƎǊŜƎƽ 
άŜƴ Ŝƭ {ŜƴŀŘƻ ŘŜ ƭŀ wŜǇǵōƭƛŎŀ ŜǎǘŀƳƻǎ ŀōƛŜǊǘƻǎ ŀ ƭŀǎ ŘŜŎƛǎƛƻƴŜǎ ǉǳŜ ǎŜ ŘŜƴ ŎƻƳƻ 
resultado entre las mesas de diálogo, el ejecutivo y los maestros, que beneficien con una 
ŜŘǳŎŀŎƛƽƴ ŘŜ ŎŀƭƛŘŀŘ ǇŀǊŀ ƭƻǎ ƳŜȄƛŎŀƴƻǎΦέ ά/ŜƭŜōǊƽ Ŝƭ ŘƛłƭƻƎƻ ǉǳŜ ǎŜ está llevando a cabo 
entre SEGOB con los maestros, ya que el tiempo apremia, para que lleguemos al próximo 
ŎƛŎƭƻ ŜǎŎƻƭŀǊ Ŏƻƴ ǳƴ ōǳŜƴ  ŀŎǳŜǊŘƻ ǉǳŜ ƴƻǎ ōŜƴŜŦƛŎƛŜ ŀ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ƳŜȄƛŎŀƴƻǎΦέ ŘƛƧƻ aŜƭƎŀǊΦ 
 

 
Diario/pág.5/media plana plus/Agencias 
Erradicar violencia contra mujeres requiere del trabajo de todos 
El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, señaló que la lucha contra la 
violencia de género es una tarea que debe darse todos los días, en toda la sociedad y por 
todos los medios. 
Por ello, desde la dependencia a su cargo trabajará para que en unidad se siga 
construyendo un gran movimiento en favor de los derechos de las niñas y mujeres. 
hǎƻǊƛƻ /ƘƻƴƎ Řƛƻ ŀ ŎƻƴƻŎŜǊ ŜǎǘŜ ŜǎŦǳŜǊȊƻ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ŦƛǊƳŀ ŘŜƭ ά/ƻƴǾŜƴƛƻ ǇƻǊ ƭŀ ƛƎǳŀƭŘŀŘ 
de género y el combatŜ ŀ ƭŀ ǾƛƻƭŜƴŎƛŀ ŎƻƴǘǊŀ ƭŀǎ ƳǳƧŜǊŜǎ Ŝƴ ƭƻǎ ƳŜŘƛƻǎ ŘŜ ŎƻƳǳƴƛŎŀŎƛƽƴέΣ 
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firmado entre Gobernación y la Cámara Nacional de la Industria de Radio y la Televisión 
(CIRT). 
Manifestó que se debe rechazar y erradicar la violencia contra las mujeres, porque no 
puede ǎŜǊ ǎƻƭƻ ǳƴŀ ƳƻŘŀΣ ǎƛƴƻ ǳƴŀ ŎƻƴǾƛŎŎƛƽƴ ƛƴŘƛǾƛŘǳŀƭ ȅ ŘŜ ŜǎǘŀŘƻΤ άŀǎƝ ƭƻ ŜƴǘŜƴŘŜƳƻǎ 
Ŝƴ Ŝƭ ƎƻōƛŜǊƴƻ ŘŜ ƭŀ wŜǇǵōƭƛŎŀέΦ 
 
Diario/pág.97/cuarto de plana 
Acuerdan Segob y CNTE mesas de discusión del conflicto 
El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong anunció que las autoridades 
llegaron a un acuerdo general con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) para encauzar el conflicto magisterial a través de mesas de trabajo que 
empezarán a sesionar esta semana. 
Las mesas abordarán, respectivamente, asuntos políticos, educativos y sociales, informó el 
funcionario. La primera mesa, sobre política, se instalará el próximo 13 de julio. Las otras 
dos trabajarán desde el 19 de julio (la educativa) y el 21 de julio (social). La agenda se 
definirá cuando se instale cada mesa, indicó Osorio Chong. Por parte del magisterio 
disidente, Adelfo Alejandro Gómez, de Chiapas, dijo que su movimiento mantiene la 
interlocución directa con Gobernación y con ninguna otra instancia. 
 
El Siete Pág. 20/ robaplana horizontal/Agencias 
Presentan acciones de inconstitucionalidad contra Quintana Roo y Veracruz 
La Procuraduría General de la República presentó ante la Suprema Corte dos acciones de 
inconstitucionalidad contra los congresos y gobernadores de Quintana Roo y Veracruz, por 
las normas avaladas en esas entidades que considera violatorias de los principios del 
Sistema Nacional Anticorrupción. El vocero del Gobierno de la República, Eduardo 
Sánchez, señaló en rueda de prensa conjunta con la PGR que se presentaron estas 
ŀŎŎƛƻƴŜǎ ǇƻǊ ƛƴǎǘǊǳŎŎƛƻƴŜǎ ŘŜƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ 9ƴǊƛǉǳŜ tŜƷŀ bƛŜǘƻΣ ǇƻǊǉǳŜ άƴƛƴƎǳƴŀ ƛƴǎǘƛǘǳŎƛƽƴ 
ƴƛ ƴƛƴƎǵƴ ǎŜǊǾƛŘƻǊ ǇǵōƭƛŎƻ ŘŜ ŎǳŀƭǉǳƛŜǊ ƴƛǾŜƭ ŘŜ ƎƻōƛŜǊƴƻ ǇǳŜŘŜ ŜǎǘŀǊ ŀƭ ƳŀǊƎŜƴ ŘŜ ƭŀ ƭŜȅέΦ 
El objetivo de estas medidas es que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
determine que las entidades no pueden establecer regulaciones en materia 
anticorrupción en el ámbito local antes de la publicación de las leyes generales del 
Sistema Nacional Anticorrupción, recién reformado en el Congreso de la Unión. 
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Tinta Fresca / Víctor Carrillo Caloca 
[h{ !/¦9w5h{ ƭƭŜƎŀǊƻƴ ȅŀΧ 
LA CNTE dejó atrás su radicalismo y pactó con la Secretaría de Gobernación tres mesas de 
trabajo: la política, mañana 13 de julio; la educativa, el próximo martes 19 de julio; y la 
social, el 21 de julio. 
LA MAESTRADA aclaró anoche, a su salida de Bucareli y como para que no quedara duda, 
que el secretario del ramo, Aurelio Nuño, sigue y seguirá fuera de esas negociaciones 
ǇŜǎŜ ŀ ǉǳŜ ǳƴŀ ŘŜ ƭŀǎ ƳŜǎŀǎ Ŝǎ ƭŀ ŘƛǎŎǳǎƛƽƴ ǎƻōǊŜ Ŝƭ ƭƭŀƳŀŘƻ άƳƻŘŜƭƻ ŜŘǳŎŀǘƛǾƻέΦ 
SIN DUDA, este amarre de Miguel Ángel Osorio Chong lo catapultará o sepultará en su 
vida política inmediata. 
[ALGO sí es seguro: el que ya no está en el horizonte futuro, al menos del 2018, es 
el Sargento Puño, a quien le ganó la soberbia y fue acorralado por la disidencia magisterial 
con su política de descuentos y garrote.] 
DESDE CHIAPAS, la ayudadota para que el conflicto magisterial no fuera también un baño 
de sangre y el último Waterloo de EPN, la dio el mismísimo Güero-Lek, quien siempre le 
apostó a una salida política. 
NO SÓLO aguantó el nada tranquilito fuego amigo de Aurelio Nuño sino también la 
presión ciudadana que provocó el colapso vial de la CNTE, paralizando al estado. 
AL LLEGAR la sangre a Oaxaca, y radicalizándose la CNTE, donde otros vieron 
tragedia, MAVECOvio oportunidad y aguantó pacientemente los escupitajos verbales de la 
muy acentuada muina magisterial, para luego reorientar a la maestrada hacia Bucareli. 
ώ!Ihw! ǎŀōŜƳƻǎ ǉǳŜ ŀǉǳŜƭƭƻ ŘŜ ǉǳŜ άŜƭ ǘƛŜƳǇƻ ǎŜ Ƙŀ ŀƎƻǘŀŘƻέ ƴƻ ŦǳŜ Ƴłǎ que una 
estrategia política de Osorio-Velasco para acelerar el que la CNTE volviera a la mesa de 
diálogo, lo cual se logró.] 
EL GÜERO-Lek nunca abandonó a los líderes de la CNTE y, aunque de a poquito, fue 
logrando acuerdos para ir liberando gradualmente bloqueos: primero pipas de gasolina, 
luego autos particulares y así sucesivamente. 
AL FINAL, con el 95 por ciento de Chiapas desbloqueado, mas no así Oaxaca, la CNTE llegó 
a Bucareli de nuevo y, ahora, se hacen públicos los primeros amarres que, ojalá, sean el 
principio del fin del conflicto magisterial. 
POR AHORA, celebremos que entre Segob y CNTE ƭƻǎ ŀŎǳŜǊŘƻǎ ƭƭŜƎŀǊƻƴ ȅŀΧ 
Amanecer 
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EL AMANECER parecía igual que siempre, aunque con un ligero tamiz por todos lados: la 
ceniza del volcán Santiaguito de la vecina Guatemala. 
EN UNIÓN Juárez ya están acostumbrados a las fumarolas de ese vecino incómodo que, de 
repente, los despierta con el rugido de sus entrañas. 
ά¸! {!.9ah{ ǉǳŜ Ŝǎǘł Ŝƴ ŀŎǘƛǾƻΣ ǇŜǊƻ ƭŀ ŎŜƴƛȊŀ ǎƝ ƴƻǎ ǎƻǊǇǊŜƴŘƛƽέΣ ŘƛŎŜ ŀ Tinta Fresca el 
alcalde del lugar, Gerardo Garrido, vía telefónica. 
ALLÁ en la Suiza chiapaneca, desde muy temprano, el munícipe hizo un recorrido para 
valorar la afectación, la cual desembocó en la recomendación más importante: no hacer 
actividades al aire libre. 
Y EN CASO de salir, cubrir nariz y boca con un pañuelo húmedo para evitar la aspiración de 
ceniza que, por supuesto, es nociva. 
LA TRANQUILA vida de ese tranquilo municipio agarró por sorpresa a los lugareños: a 
limpiar ojos y garganta con agua pura, a guardar a lospichitos y tíos en sus casas, a tapar 
tinacos, tanques o cisternas; a clorar el agua que pudiera ser afectada por la ceniza. 
Y PESE a que Chiapas supo de la lluvia de ceniza en Unión Juárez porque así lo informó en 
Twitter la Secretaría de Gobernación a través de Luis Felipe Puente, comisionado de 
Protección Civil de Segob, el alcalde admite que la federación no se puso en contacto pero 
sí Protección Civil del estado. 
ά{9 9{¢# Ŝƴ ǇŜǊƳŀƴŜƴǘŜ ŎƻƴǘŀŎǘƻ Ŏƻƴ ƭƻǎ ŎƻƳƛǎŀǊƛŀŘƻǎ ŜƧƛŘŀƭŜǎ ǇŀǊŀ ƛƳǇƭŜƳŜƴǘŀǊ 
medidas preventivas pƻǊ ǎƛ ƭŀ ŎŜƴƛȊŀ ŀǳƳŜƴǘŀέΣ ŀǘŀƧŀ Ŝƭ ƳǳƴƝŎƛǇŜΣ ǉǳƛŜƴ ŜǎǇŜǊŀ ǉǳŜ Ŝƭ 
volcán Santiaguito no haga erupción. 
ά59{59 ƘŀŎŜ ŘƝŀǎ Ŝǎǘł Ƴǳȅ ŀŎǘƛǾƻέΣ ŘƛŎŜ Ŏƻƴ ŎƛŜǊǘƻ ǘŜƳƻǊ Ŝƭ ŀƭŎŀƭŘŜ Gerardo Garrido, 
ŜǎǇŜǊŀƴŘƻ ǉǳŜ άƴƻ ǇŀǎŜ ŀ ƳŀȅƻǊŜǎέ ȅ ǉǳŜ ǎŜ ǇǳŜŘŀ ǾƛǾƛǊ Ŏƻƴ ŜǎŜ ǾŜŎƛƴƻ incómodo que de 
repente despierta a los juarenses de Chiapas con el rugir de sus entrañas. 
POR AHORA, allá en Unión Juárez esperan un amanecer como todos los días, sin el ligero 
ǘŀƳƛȊ ŘŜ ŎŜƴƛȊŀ ǉǳŜ ŀȅŜǊ ƭƻǎ ǎƻǊǇǊŜƴŘƛƽ ŀ ǘƻŘƻǎΧ 
 Seguridad 
 EN LA CAPIRUCHA, nunca sobran los esfuerzos para mantenernos seguros y tranquilos. 
AYER, el alcalde Fernando Castellanos se reunió con sus mandos operativos de la 
Secretaría de Seguridad Municipal. 
LES DIJO que se esforzaran en trabajar más intensamente en nuevas estrategias de 
seguridad, en los cuatro cuadrantes de Tuxtla Gutiérrez. 
Y ES QUE, la mera verdad, no está fácil eso de proporcionar tranquilidad a la conejada, 
que ya andará por el millón de habitantes. 
LOS CIUDADANOS debemos hacer nuestra chamba y ayudarle al gobierno, con la 
prevención del delito. Y aquí le presento algunas recomendaciones para su casa: 
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1) Cierre bien las puertas de su casa, con cerrojo si se puede. 
2) Coloque mirillas en su puertas para evitar abrir a cualquier desconocido. 
3) Mantenga bien iluminada la entrada a su casa. 
4) No tarde demasiado al abrir su casa, traiga la llave en su mano y fíjese que no haya 
personas o situaciones extrañas alrededor. 
ES IMPRESIONANTE lo que se puede lograr con tan sencillas recomendaciones. 
YA DESPUÉS, si con esa ayudadota a nosotros y las autoridades, nos peinan los malandros, 
habrá que tener paciencia y apostarle a que los cuicosdel municipio de Tuxtla hagan 
su chambota. 
Y ES QUE acá en la capirucha Tuxtla, nunca sobran los esfuerzos para mantenernos 
seguros y tranquilos, sobre todo, porque ya somos untitipuchal de conejada. 
 
Jaque Con Dama/ Irma Ramirez  
**Manejo responsable de residuos**   
Para nadie es un misterio que en este planeta tan afectado por los efectos de lo que  
hacemos los humanos contra la naturaleza, los temas como el manejo adecuado de los 
residuos sólidos resulten una urgente acción, en el objetivo de combatir problemas de 
salud pública y contaminación ambiental mediante acciones coordinadas entre el 
gobierno estatal y los municipales.  
Por eso se sigue supervisando de manera permanente que los rellenos sanitarios en el 
estado cumplan con los estándares de calidad y que, además, se construyan nuevos 
depósitos acorde a los planes y proyectos establecidos atendiendo las necesidades de los 
chiapanecos. 
En ese tenor, es urgente resolver problemas de salud pública y contaminación de aire, 
agua y suelos, derivados del mal manejo de la basura que se tiene, pues no hay que 
olvidar que en algunos municipios pagan para ir a tirar basura a otros lugares.  
Así, desde 2015 se ha venido construyendo rellenos sanitarios en Comitán, Palenque, 
Ocozocoautla, y Siltepec, y ya se inició la segunda fase de saneamiento del sitio de 
disposición final de residuos sólidos de Tapachula.  
A estas obras se suma el nuevo Relleno Sanitario Intercomunitario ubicado en la localidad 
Benito Juárez del municipio de La Concordia.  
Con esta nueva obra, suman ya 31 rellenos sanitarios en la entidad, con los que se espera 
cumplir al objetivo de poner fin al grave problema de la contaminación generada por los 
basureros municipales.  
En lo que va del sexenio se ha invertido un cifra superior a los 141 millones de pesos en la 
construcción de 11 rellenos sanitarios, siendo que para la obra correspondiente a La 
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Concordia se invirtieron más de 7 millones de pesos en beneficio de 13 mil habitantes de 
ocho colonias.  
Ojalá que estos rellenos sanitarios de verdad cumplan su objetivo y contrarresten la 
contaminación que se genera, pues no es raro ver a orillas de carreteras, como la gente 
llega a tirar su basura.  
Es necesario que todos estemos en la misma sintonía, pues el calentamiento global ya se 
siente, y si todos ponemos nuestro granito, las cosas van a cambiar. 
Vale la pena subrayar que, junto con las acciones de construcción de rellenos sanitarios, se 
ha implementado el denominado Proyecto de Contenerización en Chiapas, cuyo objetivo 
central es la recolección de residuos, por lo que en los últimos tres años se han distribuido 
2 mil 177 contenedores de residuos sólidos en todo el estado.  
BASE 59 5!¢h{Χ-  
La diputada federal, Sasil de León Villard, se sumó al llamado que realizó el mandatario 
estatal Manuel Velasco al gobierno federal, sobre el esquema que ayude a un plan de 
reactivación económica que ayude a los sectores productivos que están siendo afectados 
por los bloqueos magisteriales.  
La legisladora confía que a través de la mesa de diálogo, autoridades federales y la CNTE 
logren una solución que permita el levantamiento del plantón que aún mantienen. 
 
Opinión Publica /Gonzalo Egremy 
*Organizaciones sociales exigen al Congreso del Estado el desafuero del regidor de 
aŜǘŀǇŀΣ ŘǳŜƷƻ ŘŜƭ ǊŀƴŎƘƻ Ŝƴ ŘƻƴŘŜ ǎŜ ǊŜƎƛǎǘǊƽ άŜƭ ǘƛǊƻǘŜƻέΦ 
*Entra en periodo vacacional el TSJE; retornan labores hasta el 3 de agosto; festejan hoy 
el Día del Abogado Asociaciones, Barras y Colegios. 
<p>En Metapa de Domínguez, el municipio más pequeño de todo Chiapas, empezaron a 
organizarse ayer para solicitar el desafuero del Segundo Regidor. 
Una de las causales que invocan habitantes de ese lugar, para que el Congreso del Estado 
proceda con el desafuero, es el presunto abuso de poder del regidor segundo, Carlos 
Antonio López Tapia. 
ά9ƴ ǊŜŀƭƛŘŀŘ Ŝǎ Ŝƭ ǉǳŜ ŀŎǘǵŀ ŎƻƳƻ ŀƭŎŀƭŘŜΣ ŎŀǊƎƻ ǉǳŜ ǎŜ ǎǳǇƻƴŜ Ǝŀƴƽ ǎǳ ƳŀƳłΣ aŀǊƝŀ 
{ƻƴƛŀ ¢ŀǇƛŀ tƛƴŜŘŀΣ ǇŜǊƻ ǉǳŜ ƴƻ ƭƻ ŜƧŜǊŎŜέΣ ŘƛŎŜƴΦ 
Tras solicitar a EL ORBE la omisión, por el momento mientras recaban las firmas, los 
declarantes indican que el mencionado Regidor, supuestamente utiliza el erario y recursos 
materiales y humanos en su beneficio. 
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ά{ƻƳƻǎ ǳƴƻǎ сΣрлл ƘŀōƛǘŀƴǘŜǎ Ŝƴ ŎǳŀǘǊƻ ŎŀƴǘƻƴŜǎΣ Řƻǎ ōŀrrios y dos colonias, y sólo 
existen catorce policías municipales, de los cuales, sólo laboran siete por turno de 24 
ƘƻǊŀǎΣ ȅ [ƽǇŜȊ ¢ŀǇƛŀ ƭƻǎ ǳǘƛƭƛȊŀ ǇŀǊŀ ǎǳ ǊŀƴŎƘƻέΦ 
!ƎǊŜƎŀƴ ǉǳŜ άǇƻǊ ŜǎŜ ŀōǳǎƻ ŘŜ ǇƻŘŜǊΤ ŀǎƝ ŎƻƳƻ ǇƻǊ Ŝƭ ƛƭƝŎƛǘƻ ŘŜ ǳǘƛƭƛȊŀǊ ǇŀǊŀ ŦƛƴŜǎ 
personales o familiares el erario, policías, camioneta y gasolina, estamos solicitando a los 
5ƛǇǳǘŀŘƻǎ ƭƻŎŀƭŜǎ Ŝƭ ŘŜǎŀŦǳŜǊƻ ŘŜ Şƭ ȅ ŘŜ ǎǳ ƳŀƳłέΦ 
Indicaron que la noche de anteayer domingo, sujetos desconocidos llegaron hasta el 
rancho del regidor, Carlos Antonio López Tapia, ubicado en el Cantón el Arenal, limítrofe 
con el río divisorio, Suchiate. 
ά!ǉǳƝΣ ŎƻƳƻ Ŝƴ ǘƻŘƻ ǇǳŜōƭƻ ŎƘƛŎƻΣ ƛƴŦƛŜǊƴƻ ƎǊŀƴŘŜΣ ǎŜ ǎŀōŜ ǉǳŜ [ƽǇŜȊ ¢ŀǇƛŀ ƘƛȊƻ ƳǳŎƘƻǎ 
compromisos con gente de Guatemala durante la campaña, y que hasta hoy no les ha 
ŎǳƳǇƭƛŘƻΣ ǇƻǊ ƭƻ ǉǳŜ ǇǊŜǾŀƭŜŎŜ ƭŀ ƳƻƭŜǎǘƛŀέΦ 
9ǎŀ ǎǳǇǳŜǎǘŀ άŎƻōǊŀƴȊŀ ŘŜ ŦŀŎǘǳǊŀǎ ǇƻƭƝǘƛŎŀǎ-ŜƭŜŎǘƻǊŀƭŜǎέΣ ŀƎǊŜƎŀǊƻƴΣ άǎŜ ǎŀōŜ ǇƻǊ ǘƻŘƻ 
Metapa de Domínguez, porque tampoco le ha cumplido a gente de aquí, de Tuxtla Chico, 
de Frontera Hidalgo y hasta de SuchiaǘŜΣ ǉǳŜ ǘǊŀƧƻ ǇŀǊŀ ƭŀ ŜƭŜŎŎƛƽƴέΦ 
La realidad es que los policías municipales, Lorenzo Díaz Monzón y Adán de León, 
resultaron gravemente heridos de bala la noche del domingo en el interior del rancho de 
Carlos Antonio López Tapia, por lo que la Procuraduría de Justicia del Estado investiga si 
también ellos dispararon. 
άbƛƴƎǳƴƻ ŘŜ ƭƻǎ ǇƻƭƛŎƝŀǎ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭŜǎ ŘŜ aŜǘŀǇŀ ŘŜ 5ƻƳƝƴƎǳŜȊ ǘƛŜƴŜ ǇŜǊƳƛǎƻ ŀƭƎǳƴƻ ŘŜ ƭŀ 
{ŜŎǊŜǘŀǊƝŀ ŘŜ ƭŀ 5ŜŦŜƴǎŀ bŀŎƛƻƴŀƭ ǇŀǊŀ ǇƻǊǘŀǊ ŀǊƳŀ ŘŜ ŦǳŜƎƻέΣ ǎŜƷŀƭŀƴ ƭƻǎ ŘŜŎƭŀǊŀƴǘŜǎΦ 
Por lo que la PGJE debería citar a declarar e iniciarle la carpeta de investigación al que 
presume ser el edil, Carlos Antonio López Tapia, y ayudar con el desafuero de él y de la 
Alcalde por omisión en su función. 
Abundaron que recorren la cabecera municipal y el área rural para recabar firmas para 
solicitar al Congreso del Estado, de darse el desafuero, la conformación de un Concejo 
Municipal. 
Hasta las 18:30 horas de ayer, ni la PGJE ni la SEDENA, habían emitido algún comunicado 
con la información oficial de los hechos de sangre ocurridos en la noche del domingo en el 
rancho del Regidor. 
Trascendía que uno de los dos policías municipales estaba en estado grave de salud, 
porque uno de los disparos le penetró en el abdomen y le afectó órganos vitales. 
El diálogo y la tolerancia es lo que debe de prevalecer entre los actores políticos de 
Metapa, para evitar mayores problemas y contaminar otros escenarios, ¿no cree usted? 
Bisbiseo 
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Los Juzgados Familiares, Civiles y las Salas, así como las áreas administrativas y hasta el 
Centro Estatal de Justicia Alternativa, todos dependientes del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado, terminan labores mañana y a partir del jueves 14 entran en periodo 
vacacional y vuelven a laborar hasta el 3 de agosto próximo//En los Juzgados Penales, 
unos vacacionarán y otros quedan de turno//Feliz Día del Abogado//Salud 
 
Portafolios Politicos/ Carlos Cesar Nuñez Martínez 
Chamula 
Buenos días Chiapas. . .Bajo el pretexto de exigir el cumplimiento de compromisos 
gubernamentales, unos 300 habitantes del municipio de San Juan Chamula, encabezados 
por su presidente municipal, Domingo López González, se dirigían el domingo por la 
mañana a la capital chiapaneca, y ςcomo ya es costumbre- tomaron la caseta de la 
autopista Chiapa de Corzo-San Cristóbal de Las Casas. 
Sin embargo, horas después fueron desalojados por la fuerza pública porque estaban 
afectando los derechos de terceros y violando la Ley General de Comunicaciones, 
independientemente de que se nos hace extraño que hayan utilizado ςprecisamente- un 
día domingo para pretender protestar en contra de las autoridades, cuando ese día todo 
mundo está descansando con su familia, porque también los funcionarios públicos tienen 
derecho a descansar. 
Presuntamente los ciudadanos pertenecientes a los tres barrios y empleados del 
Ayuntamiento de Chamula, pretendían que les entregaran los millonarios recursos 
económicos que por usos y costumbres manejan a su libre arbitrio, lo que en otros 
tiempos les ha permitido quedar exentos a cumplir con la entrega de la Cuenta Pública, 
dándoles impunidad permanente y sin aplicarles la ley. 
Mientras que otros tantos habitantes de aquel municipio indígena de Los Altos, acusan al 
alcalde Domingo López González de desviar 100 millones de pesos del erario público y del 
robo de recursos para artesanías, razón por la que demandan la destitución y 
encarcelamiento del munícipe, quien pretende desviar las acusaciones vandalizando las 
vías de comunicación con su gente. 
ά/ŀŘŀ ǾŜȊ ǉǳŜ ǎŜ ƭŜ ƘŀŎŜ Ŝƭ ǊŜŎƭŀƳƻ ŀƭ ŀƭŎŀƭŘŜΣ ŎǳƭǇŀ ŀƭ DƻōƛŜǊƴƻ ŘŜƭ 9ǎǘŀŘƻΣ ǇŜro en 
/ƘŀƳǳƭŀ ǘƻŘƻǎ ǎŀōŜƳƻǎ ǉǳŜ Şƭ ǎŜ Ŝǎǘł ǉǳŜŘŀƴŘƻ Ŏƻƴ Ŝƭ ŘƛƴŜǊƻΣ ǎŜ Ŝǎǘł ŜƴǊƛǉǳŜŎƛŜƴŘƻέΣ 
dijeron los quejosos. Razón por la que piden a las autoridades correspondientes que 
tomen cartas en el asunto y no permitan que el alcalde continúe saqueando al municipio, 
como lo viene haciendo ahora. 
Por lo pronto, los quejosos con las pruebas en las manos deben acudir a la Procuraduría 
General del Estado, Órgano de Fiscalización Superior del Estado, Secretaría de la Función 
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Pública, Comisión de Vigilancia y de Hacienda del Congreso del Estado; con el objeto de 
que se efectúen las investigaciones correspondientes para determinar si existe delito 
alguno y en caso de ser así, proceder con todo el peso de la ley en contra de quién o 
quiénes estén involucrados. 
Ese es el camino correcto que deben seguir las partes en conflicto para dirimir sus 
controversias político-sociales, antes de afectar los derechos de terceros al tomar la 
caseta de la autopista Chiapa de Corzo-San Cristóbal de Las Casas, porque únicamente 
obtendrán como respuesta la aplicación del estado de derecho; acción que llevó a cabo el 
domingo la policía estatal y que fue aplaudida por los automovilistas, camioneros y 
ciudadanía que circula por esa vía. 
Chilmol político 
El Ayuntamiento de Tuxtla Gutiérrez y el Seguro Popular firmaron un convenio para 
beneficiar a 314 mil mujeres tuxtlecas, donde el gobernador Manuel Velasco Coello fungió 
como testigo de honor; anunciando que dicho proyecto se replicará en las 13 clínicas de la 
mujer existentes en Chiapas, además de que seguirán destinando recursos económicos 
para que más mujeres de los 122 municipios sean beneficiadas en materia de salud. 
Acompañado por el secretario de Salud, Francisco Ortega Farrera; así como de la 
secretaria general del Ayuntamiento de Tuxtla Gutiérrez, Gloria Luna Ruiz, dijo que más de 
3 millones 600 mil habitantes de Chiapas se encuentran afiliados al Seguro Popular, de los 
cuales más de la mitad son mujeres. Durante este año se espera atender a más de 20 mil 
mujeres tuxtlecas afiliadas al Seguro Popular, a través las Clínicas de la Mujer Poniente y 
Oriente, en busca de disminuir los índices de morbilidad en la población femenina desde 
la niñez hasta la edad adulta. En el acto, el presidente del Congreso del Estado, Eduardo 
Ramírez Aguilar, manifestó que desde el Poder Legislativo también se diseñan leyes que 
busquen garantizar y respetar los derechos individuales y colectivos de las chiapanecas* * 
*Hablando del presidente del Poder Legislativo, Eduardo Ramírez Aguilar se pronunció por 
brindar a las mujeres las herramientas y conocimientos para que desarrollen habilidades, 
ŀŎǘƛǘǳŘŜǎ ȅ ŎƻƳǇƻǊǘŀƳƛŜƴǘƻǎ ŘŜ ŜƳǇƻŘŜǊŀƳƛŜƴǘƻΤ άǎƛŜƳǇǊŜ ƘŜ ŎǊŜƝŘƻ ǉǳŜ ƭŀǎ ƳǳƧŜǊŜǎΣ 
son más organizadas, más ordenadas y más confiables, por ello es necesario promover su 
capacitación hacia una mayor igualdad de oportunidades dentro de la vida pública y 
ǇƻƭƝǘƛŎŀέΣ ŘƛƧƻΦ 5ŜǎǘŀŎƽ ǘŀƳōƛŞƴ ƭŀ ƛƳǇƻǊǘŀƴŎƛŀ ŘŜ ŦƻǊǘŀƭŜŎŜǊ Ŝƭ ƭƛŘŜǊŀȊƎƻ ǇƻƭƝǘƛŎƻ Ŝƴ ƭŀǎ 
mujeres, así como la paridad de género, toda vez que es un tema que hoy en día no puede 
ser aplazada* * *El secretario del Campo, José Antonio Aguilar Bodegas, acompañado por 
la alcaldesa de Ixhuatán, Dora María Díaz Ruiz, entregó a los productores bombas 
aspersoras, molinos de nixtamal, árboles frutales, así como 220 cheques del programa 
Seguro Pecuario Catastrófico a igual número de productores, a través de la mezcla de 



 

 
 25 

12 DE JULIO                                              2016 AÑO DE DON ÁNGEL ALBINO CORZO 

ǊŜŎǳǊǎƻǎ CŜŘŜǊŀƭΣ 9ǎǘŀǘŀƭ ȅ aǳƴƛŎƛǇŀƭΣ Ŝƴ ōŜƴŜŦƛŎƛƻ ŘŜ ƭƻǎ ǇǊƻŘǳŎǘƻǊŜǎ ŘŜ ƭŀ ǊŜƎƛƽƴΦ ά9ƭ 
gobernador, los ganaderos y representantes de asociaciones agrícolas, ante la Secretaría 
de Hacienda y Sagarpa, hicieron valer su voz y la indemnización pasó a 42 mil hectáreas en 
ǾŜȊ ŘŜ н Ƴƛƭ рлл ƘŜŎǘłǊŜŀǎ ǉǳŜ ǎŜ ƘŀōƝŀƴ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀŘƻέΣ 5ƛƧƻΣ WƻǎŜŀƴΣ ƭǳŜƎƻ ŘŜ ŀƴǳƴŎƛŀǊ 
que para este año se entregarán mil paquetes de Maíz Sustentable, en el municipio de 
Ixhuatán, lo que representa un incremento del 30 por ciento en comparación al año 
pasado* * *Done su sangre. Hoy por ellos, mañana por usted; nadie sabe cuándo la 
necesitará* * *Coopere con la Cruz Roja, algún día lo ayudará* * * La pregunta del día 
¿Harán auditoría al alcalde de Chamula para dejar tranquilos a sus oponentes? 
 
Rotonda Pública/ Elio Hénriquez 
Aunque a la hora de redactar esta columna no había concluido la cuarta reunión entre el 
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y la Comisión Unica de 
Negociación, integrada por dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE), existen indicios de que el Gobierno Federal está dispuesto a modificar 
algunas leyes de la reforma educativa. 
            Si bien la demanda central de los maestros es su abrogación, está claro que no se 
llegará hasta ese punto y tal vez ni siquiera a su suspensión como han planteado 
últimamente los mentores, pero sí a la modificación de algunas leyes, entre ellas la 
General de Educación y la del Instituto Nacional de Evaluación Educativa, además de la 
posible adecuación de la norma al contexto sociocultural de cada una de las entidades, lo 
que significaría un tratamiento diferente a los estados más pobres del país, ubicados en el 
sur. 
            La aparición del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en el 
escenario, justo cuando han comenzado las negociaciones, enarbolando muchas de las 
demandas de la CNTE, es un indicador de que el Gobierno Federal ha comenzado el 
proceso para construir un acuerdo con el magisterio. 
            La aparición del SNTE, encabezado por su líder Juan Díaz, quien a tres años de la 
aprobación de la reforma educativa nunca dijo nada para defender a sus agremiados, 
tiene por lo menos dos interpretaciones: una, que el gobierno lo está usando para que las 
demandas se hagan por medio suyo para que la CNTE no se lleve el crédito de las 
modificaciones y beneficios a los docentes, y la otra, que intuyendo que gracias a la 
presión de los profesores y de diferentes sectores sociales, los cambios son inminentes, 
ǇǊŜǘŜƴŘŜ άŎƻƭƎŀǊǎŜέ ǇƻǊ ǎǳ ǇǊƻǇƛŀ ŎǳŜƴǘŀ ǇŀǊŀ ƴƻ ǉǳŜŘŀǊ ŦǳŜǊŀ ŘŜ ƭŀǎ ŘŜŎƛǎƛƻƴŜǎΦ 
            De paso, al entablar un diálogo con el (todavía) secretario de Educación, Aurelio 
Nuño Mayer, le dan un poco de aire en momentos en que se ha debilitado políticamente 
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debido a que siempre sí, el Gobierno Federal tuvo que sentarse a la mesa con la CNTE para 
echar reversa, cuando él había insistido hasta el cansancio en que no habría negociación 
sobre la reforma. 
            El funcionario seguramente no intuyó que el movimiento magisterial capitalizaría el 
descontento social y se convertiría en un movimiento popular que lograría el apoyo de 
diferentes sectores de la sociedad. 
            Uno de esos sectores es la Iglesia Católica que mediante peregrinaciones, 
declaraciones, reuniones y peticiones al más alto nivel, entre otras, ha influido de alguna 
manera para que las partes se sienten a la mesa y se busque una salida dialogada al 
conflicto. 
            Es indudable que la postura que la Iglesia ha tomado va acorde con el catolicismo 
que predica el papa Francisco, porque tal vez en el papado anterior habría sido más difícil, 
pero además porque se ha dado cuenta de que el problema se ha convertido en un peligro 
de un posible estallido y por lo mismo deben de buscarse los caminos más adecuados a 
través del diálogo para evitar derramamiento de sangre como ya ocurrió en Nochixtlán, 
Oaxaca, o desestabilización social, aparte de que ha valorado que la reforma afecta justos 
derechos de los profesores, principalmente. 
            Pero al mismo tiempo, es probable que la Iglesia haya medido las condiciones 
políticas actuales del país y esté segura de que si el Gobierno Federal da marcha atrás en 
la aplicación de la reforma educativa tal y como fue aprobada entre 2012 y 2013, sería 
posible frenar la aprobación de la propuesta de matrimonio igualitario, que desde el inicio 
el clero ha rechazado. 
            Es decir, por una parte, se pone del lado del magisterio y asume su papel de apoyo 
a causas populares justas, pero por otra hace notar su fuerza para negociar que no se 
apruebe la propuesta del ejecutivo, que como las demás reformas, no fue consensada 
como debió hacerse. 
            A la luz de lo que está pasando con la reforma educativa, lo más seguro es que la 
propuesta del ejecutivo sobre el matrimonio igualitario sufra algunos cambios. Sólo 
faltaría ver de qué dimensión. 
            Falta ver también todavía cómo quedarían las modificaciones a la reforma 
educativa en caso de que todo camine hacia adelante como se espera con los diálogos en 
la Secretaría de Gobernación, pero la pregunta que surge es si después de este proceso, 
alguna otra reforma, como la energética, por ejemplo, podría sufrir algún cambio, 
aprovechando la fuerza del movimiento magisterial y popular. 
            Lo más importante, es que el Gobierno Federal y la CNTE han iniciado y continuado 
el diálogo para tratar de buscar una solución que cause el menor daño social por las 



 

 
 27 

12 DE JULIO                                              2016 AÑO DE DON ÁNGEL ALBINO CORZO 

protestas, pero también de que se corrijan las normas que afectan a los trabajadores de la 
educación, a los padres de familia y a los alumnos. 
Picotazos 
Las autoridades deberían de poner orden en Chamula, porque no es posible que algunos 
de sus habitantes actúen de manera violenta afectando a personas que nada tienen que 
ver con sus problemas, como lo hicieron el domingo pasado cuando bloquearon la 
carretera que comunica a San Cristóbal con Tuxtla Gutiérrez y Chiapa de Corzo, y dañaron 
vehículos particulares, además de la caseta de cobro. No es la primera vez que actúan de 
tal forma, pero como el año pasado no hubo castigo por actos similares, nada los detiene 
para seguir en la impunidad. Por otro lado, deben de analizar quién está generando o 
generó los problemas en ese municipio y por qué no se han construido obras ni se han 
entregado los recursos que ofrecieron para las artesanas. Algunos funcionarios estatales 
ya habían advertido que se vendría el problema porque son muchos millones de pesos ςse 
habla de más de cien-- ǉǳŜ Ŝǎǘłƴ άōŀƛƭŀƴŘƻέ Ŝƴ ŜǎŜ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻ ŘŜ ƭƻǎ !ƭǘƻǎ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎΧ 
Ojalá los diputados analicen muy bien la propuesta para autorizar a los ayuntamientos a 
solicitar préstamos que provocarían más deudas de las que ya tienen y que después los 
atarían y volverían inoperantes. Antes de votar deben de recordar que hace algún tiempo 
la Cámara de Diputados puso candados para evitar que los gobiernos estatales contraigan 
deudas como lo hicieron hasta hace unos años sin control alguno. Fin 
 

 
Día del abogado. 
1553. En la Ciudad de México, el jurisconsulto Bartolomé Frías y Albornoz imparte en la 
Real y Pontificia Universidad de México, la primera Cátedra Instituta Prima de Leyes en 
América (Prima de Leyes). 
1859. Desde Veracruz, el Presidente Juárez emite la Ley de Extinción de Órdenes 
Monásticas y Bienes Eclesiásticos. 
1865.Muere el jurista Ponciano Arriaga, liberal potosino que participó en la redacción de 
la Constitución de 1857. 
1960. El presidente Adolfo López Mateos, a petición de los licenciados Federico 
Bracamontes Gálvez y Rolando Rueda de León, en el auditorio de Ciencias de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, establece el Día del Abogado, en memoria de 
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la primera cátedra de Derecho (1553), impartida en la entonces Real y Pontificia 
Universidad de México. 
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